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المحاضر الرسمية

يتضمن هذا المحضر نص الخطب الملقـاة بالعربيـة والترجمـة الشفويـة للخطـب الملقــاة باللغـات الأخـرى. وينبغـي 
ألا تقدم التصويبات إلا للنص باللغات الأصليـة. وينبغـي إدخالهـا علـى نسـخة مـن المحضـر وإرســـــالها بتوقيـــــع 
أحــــد أعضــــاء الوفــــد المعـني إلى: Chief of the Verbatim Reporting Service, Room C-154A. وسـتصدر 

التصويبات بعد انتهاء الدورة في وثيقة تصويب واحدة. 
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. الرئيس:  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . (أوغندا) السيد سمكولا كوانوكا     
افتتحت الجلسة الساعة ١٠/١٠. 

البند ٥٩ من جدول الأعمال (تابع) 
مسألة أنتاركتيكا 

ــــــرار  المناقشــــة العامــــة، والنظــــر في مشــــروع الق
(A/C.1/57/L.61) والبت فيه 

الرئيـس (تكلـم بالانكليزيـة): تبـــت اللجنــة اليــوم في 
مشـروع قـرار يتعلـق بمسـألة أنتاركتيكـــا، قدمــه الرئيــس بعــد 

مشاورات فيما بين اموعات والوفود. 
ويعتـبر مشـروع القـرار بوجـــه عــام اســتكمالا لقــرار 
الجمعيــة العامــة ٤٥/٥٤، المــؤرخ ١ كــانون الأول/ديســـمبر 
١٩٩٩. ويلاحظ مشروع القرار بارتيـاح دخـول بروتوكـول 
مدريـد لمعـاهدة أنتاركتيكـا المتعلـق بحمايـة البيئـة حــيز النفــاذ، 
ويرحــب بالتعــاون المســتمر فيمــا بــين البلــدان الــتي تضطلــع 
بأنشـطة بحـث علمـــي في أنتاركتيكــا، ويرحــب أيضــا بــتزايد 
الوعــي بمــا يبديــه اتمــع الــدولي مــن اهتمــام بأنتاركتيكـــا. 
ويؤكد مشروع القرار من جديد اقتناعه بأن مصلحة البشـرية 
جمعاء تقضي بأن يظل استخدام أنتاركتيكا مقصورا إلى الأبد 

ــــح ســـاحة أو  علــى الأغــراض الســلمية وحدهــا، وبــألا تصب
موضوعا لخلاف دولي. 

ويرحـب مشـروع القـرار كذلـك بـالدعوات الموجهــة 
إلى المديــر التنفيــذي لبرنــامج الأمــم المتحــدة للبيئــة لحضــــور 
الاجتماعـات الاستشـارية المتعلقـة بمعـاهدة أنتاركتيكـــا، لكــي 
يتسـنى لـه تقـديم المســـاعدة إلى هــذه الاجتماعــات في أعمالهــا 
الموضوعيــة، ويحــث الأطــراف علــى مواصلــة ذلــك بالنســــبة 
للاجتماعـات الاستشـــارية المقبلــة. ويرحــب مشــروع القــرار 
بالممارســة الــــتي تقـــدم بمقتضاهـــا الأطـــراف الاستشـــارية في 
معـاهدة أنتاركتيكـا إلى الأمـين العـــام بانتظــام معلومــات عــن 
اجتماعاا الاستشارية وأنشــطتها في أنتاركتيكـا، حـتى يتسـنى 
للأمين العام أن يقدم تقريرا لكي تنظـر فيـه الجمعيـة العامـة في 

دورا الستين. 
وأود أن أقترح أن تشرع اللجنة في البت في مشـروع 
ـــــة A/C.1/57/L.61. ومــــا لم أسمــــع  القـــرار الـــوارد في الوثيق

اعتراضا، فسأعتبر أن اللجنة توافق على هذا الاقتراح. 
تقرر ذلك. 
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الرئيــس (تكلــم بالانكليزيــة): تبــت اللجنـــة الآن في 
ــــــــرار A/C.1/57/L.61، المعنـــــــون �مســـــــألة  مشــــــروع الق

أنتاركتيكا�. 
ــــــــرار  أقــــــترح أن تعتمــــــد اللجنــــــة مشــــــروع الق
A/C.1/57/L.61 بتوافق الآراء. وما لم أسمع اعتراضا، فسـأعتبر 

أن اللجنة توافق على اعتماد مشروع القرار. 
 .A/C.1/57/L.61 اعتمد مشروع القرار

السيد حسمي (ماليزيا) (تكلم بالانكليزيـة): أود أن 
ــق  أشـكركم السـيد الرئيـس علـى عـرض مشـروع القـرار المتعل
بمسألة أنتاركتيكا (A/C.1/57/L.61)، الذي اعتمد توا. ويسـر 
وفـدي أن اللجنـة تمكنـت مـــن اعتمــاد مشــروع قــرار بشــأن 
ـــود  موضــوع أنتاركتيكــا بتوافــق الآراء مــرة أخــرى. كمــا ي
وفـدي أن يسـجل تقديرنـا العميـق لوفـــد بولنــدا، الــذي يمثــل 
الأطـراف الاستشـارية لمعـاهدة أنتاركتيكـا، لمـا أبـــداه لنــا مــن 

تعاون في العملية الاستشارية. 
يعتبر مشروع القرار أساسا، كما أبرز الرئيس نفسه، 
استكمالا للقرار ٤٥/٥٤، الـذي اعتمـد في ١ كـانون الأول/ 
ديســمبر ١٩٩٩. وأن الجمعيــة، باعتمادهــا مشــروع القــــرار 
ــاذ  A/C.1/57/L.61 هـذا العـام، سـتلاحظ مـع الارتيـاح بـدء نف

بروتوكول مدريد المتعلق بالبيئة الذي يكـرر تـأكيد أن تكـون 
قــارة أنتاركتيكــــا محميـــة طبيعيـــة مكرســـة للســـلم والعلـــم. 
وستواصل الجمعية تأكيد أنه ينبغي أن تجري إدارة أنتاركتيكـا 
واستخدامها وفقا لميثاق الأمم المتحدة وبما يحقق صون السـلم 
ــــدولي لفـــائدة البشـــرية  والأمــن الدوليــين وتعزيــز التعــاون ال

بأسرها. 
ويشــيد وفــدي باســــتمرار التعـــاون بـــين الأطـــراف 
الاستشارية وسائر اتمع الدولي في تبـادل المعلومـات المتعلقـة 
بالأنشطة المتصلة بمعاهدة أنتاركتيكا. ونثـق بـأن المناقشـة الـتي 
تجــري كــل ثــلاث ســنوات في اللجنــة الأولى بشــأن مســــألة 

ـــد أعضــاء اتمــع الــدولي، داخــل  أنتاركتيكـا سـتواصل تزوي
منظومة معاهدة أنتاركتيكا وخارجها، بمنتدى للحوار المثمر. 
وإننــا نتطلــــع إلى توثيـــق وزيـــادة التعـــاون البنـــاء في 
الأعوام المقبلة، بغية كفالـة أن تظـل أنتاركتيكـا محميـة طبيعيـة 

مكرسة للسلم والعلم لصالح البشرية جمعاء. 
السـيد أوغونوفسـكي (بولنـدا) (تكلـم بالانكليزيــة): 
أود أن أردد مــا قالــــه ممثـــل ماليزيـــا، وأن أشـــكركم الســـيد 
الرئيس، لقيامكم بعرض هـذه الوثيقـة الهامـة، مشـروع القـرار 
A/C.1/57/L.61. كما أود أن أشكر وفد ماليزيا لمـا قدمـه مـن 

إسهام في إعداد مشروع القرار. 
الرئيس (تكلم بالانكليزية): بذلك تكون اللجنـة قـد 
اختتمـت نظرهـا في البنـــد ٥٩ مــن جــدول الأعمــال المعنــون 

�مسألة أنتاركتيكا�. 
بيان الرئيس 

الرئيس (تكلم بالانكليزية): اجتمعـت اللجنـة الأولى 
علـى مـدى الأسـابيع العديـدة الماضيـة للنظـــر في أهــم المســائل 
المدرجة في جدول أعمال السلم والأمن الدوليـين. وتراوحـت 
هذه المسائل من الأسلحة الصغـيرة إلى أكـبر أنـواع الأسـلحة. 
وعلى الرغم من أننا عملنا بأسـلوب عملـي، فإننـا لم نمـض في 
عملنا على الشكل المعتاد، لأنه لم يكن هناك أي شـيء معتـاد 
فيما يتعلق بمسائل السلم والأمن الدوليين التي قمنـا بمعالجتـها: 
فكـل مسـألة مـن هـذه المسـائل هامـة. والأهـم مـن كـل شـــيء 
علـى الإطـلاق أن اللجنـة أكـدت مـن جديـد المبــدأ الأساســي 
بأن التعاون المتعدد الأطراف أمر أساسي في التصدي لمشـاكل 
الأمـن العـالمي. ويعـد هـذا المبـدأ السـليم الصخـرة الجبـارة الــتي 

يجب علينا أن نواصل البناء عليها. 
وفي بداية هذه الدورة، ذكّرت زملائي بضرورة قيـام 
اللجنة بالرد على المقترحات الواردة في تقرير الأمين العام عن 
ــر  إصـلاح الأمـم المتحـدة (A/57/387). وقـد أكـد ذلـك التقري
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مـن جديـد، في جملـــة أمــور، علــى ضــرورة الحــد مــن طلــب 
التقارير من الأمانة العامة، والحد كذلك مـن عـدد القـرارات. 
وليـس لـدي أدنى شـك بـأن أعضـاء اللجنـــة الأولى قــد بذلــوا 
مـا في وسـعهم لبلـوغ هذيـن الهدفـين، بـالرغم مـن أننــا نظرنــا 
بالفعل في عدد من مشاريع القرارات أكثر ممـا نظرنـا في العـام 
المـاضي وطلبنـا مـن التقـارير أكـثر ممـا طلبنـا في العـام المــاضي. 
ورغم أنه ما مـن شـك في أن ذلـك لـن يشـكل مشـكلة يتعـين 
ـــع  علـى رئيـس اللجنـة المقبـل أن يتصـدى لهـا، فـإني أحـث جمي
الأعضاء على إمعـان النظـر في مزايـا اعتمـاد عـدد أقـل وأكـثر 
توحيدا من القرارات، فضلا عن طلب عدد أقـل مـن التقـارير 
التي تتسم بطـابع مركـز وتحليلـي أكـبر. وسـيتيح إحـراز تقـدم 
حقيقي في هذين االين لنـا جميعـا أن نكـرس وقتنـا ومواردنـا 
ــــا  المحــدودة للنظــر في أهــم البنــود المدرجــة في جــدول أعمالن

الشاق وأكثرها إلحاحا. 
ــــذي نحـــرزه في  وســيقوم العــالم في تقييمــه للتقــدم ال
معالجـة هـذه العنـاصر بـالحكم علـى فعاليـــة مداولاتنــا بحســب 
ما يتحقق من تقدم ملموس. ذلـك هـو بـالضبط النـهج القـائم 
على النتائج الذي يستجيب على أفضل صورة لمناشدة الأمـين 
ــن  العـام بـأن تقصـر الأمـم المتحـدة تركيزهـا علـى أداء المـهم م

الأمور. 
وعليه فإنني أحث جميع أعضاء اللجنـة علـى الدخـول 
في مشــاورات قبــل أن نجتمــع في العــام المقبــــل لاستكشـــاف 
الطرق والوسائل للاستجابة على نحو أكثر فعالية لنداء الأمـين 
العـام الـذي يلقـى منـا التقديـــر. وغــني عــن القــول إن إحــراز 
التقدم في مجالات عويصـة مثـل نـزع السـلاح وعـدم الانتشـار 
أمر تراكمي، وكثيرا ما يستغرق سنوات كثـيرة جـدا. فذلـك 
التقدم، شأنه شأن جدول يشق طريقا له خلال واد هائل بـين 

جبلين، لا بد له من تجاوز عقبات كأداء. 
غـير أن الجـهود الحثيثـة في هـذه اـــالات مــا برحــت 
تظـهر أن مـن الممكـن بـالفعل تحريـك الجبـــال إذا مــا توافــرت 
ــــد لا نكـــون  الإرادة السياســية والرؤيــة والجــهد المتفــاني. وق

انتـهينا مـن حـــل جميــع مشــاكل العــالم هــذا الشــهر، ولكننــا 
أحرزنا شيئا من التقدم. فمن بـين ٢٣ مشـروع قـرار أجريـت 
عليها عمليات تصويت مسجلة، حقق ١٥ مشروعا زيــادة في 
التـأييد عمـا حصلـــت عليــه في عمليــات التصويــت الســابقة، 
وأكثر من نصـف مشـاريع القـرارات الـتي كسـبت مزيـدا مـن 
الأصـوات يتنـاول القضايـا النوويـة. غـــير أن إجــراء مقارنــات 
بسيطة من هذا القبيل أمر محفـوف بـالخطر، نظـرا لاختلافـات 
الموضوعية في نصوص فـرادى مشـاريع القـرارات. ومـع ذلـك 
فإن هذه الأصوات تمثل تطورا إيجابيا. فهي تشير إلى اسـتمرار 
العمليـة التراكميـة لبنـاء الدعـم للمعايـــير العالميــة، بــالرغم مــن 

استمرار التوتر بأشكاله في عالمنا المضطرب اليوم. 
ــــة مشـــاريع قـــرارات  واعتمــدت اللجنــة أيضــا خمس
ــــيرة أو بـــدون تصويـــت، عـــن  جديــدة أقــرت بأغلبيــات كب
ـــائي في الأســلحة النوويــة الاســتراتيجية، وعــن  التخفيـض الثن
تخفيض الأسلحة النووية غير الاسـتراتيجية، وعـن التشـريعات 
الوطنية المتعلقة بعمليات نقـل الأسـلحة، وعـن أسـلحة الدمـار 

الشامل، وعن تعزيز تعددية الأطراف. 
بيد أنه، قبل أن نحتفل ذه الإنجـازات، فـإن أي تقييـم 
منصــف قــد يلاحــظ أيضــــا اســـتمرار بعـــض أنمـــاط متســـمة 
بالانقســـامات العميقـــة في التصويـــت علـــى بعـــض مشــــاريع 
القرارات. فكان هناك على سبيل المثـال أكـثر مـن ٤٠ امتناعـا 
ـــرارات،  عـن التصويـت أو صوتـا معارضـا علـى ١٠ مشـاريع ق
سبعة منها تعالج مسائل نووية. وينبغي الإشارة أيضا إلى أربعـة 
مشاريع قرارات فقدت بعض التأييد مقارنة بعمليات التصويت 
المسجلة السابقة على مشاريع مماثلة، وكل هذه المشاريع كانت 
تتعلق بأسلحة الدمار الشامل. وتدل هذه الانقسامات على أنه 
بينمـا كـانت اللجنـة متحـدة بوجـه عـــام فيمــا يتعلــق بــالهدفين 
الأساسيين المتمثلين في نزع السلاح وعدم الانتشار، فما زالت 
هنـاك خلافـات عميقـة بشـأن الوسـائل المناســـبة لتحقيــق هــذه 
الأهداف. وما دامت اختلافاتنا لا تعرض أهدافنا للخطر، فمن 
الأفضل أن ينظر إليها على أا مجرد جزء من عملية بناء التأييد 
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للمعايير العالمية، التي تستغرق الوقت وتتطلـب الجـهد المسـتمر. 
وتدل عمليات التصويت هذه على ما ينتظرنا من العمـل سـعيا 

لتحقيق أهدافنا. 
وتتمثــل أوســع إنجازاتنــا في إشــــعال جـــذوة الإيمـــان 
بالهدفين الأساسيين المتمثلين في نـزع السـلاح وعـدم الانتشـار 
كطريقــة لتعزيــز الســلام والأمــن الدوليــين، وبــدور تعدديــــة 
الأطـراف الـذي لا غـنى عنـه في السـعي لتحقيـق هـذا الهــدف. 
وليس هذا بالإنجاز الضئيل. ولـه دلالات طيبـة بالنسـبة لتراهـة 
ـــدم إضــافي في  اللجنـة ومـن شـأنه أن يبـث الأمـل في إحـراز تق

الأعوام المقبلة. 
وأود في الختـام أن أعـرب عـن عظيـم تقديـري لجميــع 
أعضـاء اللجنـة لتعـاوم معـي خـلال هـــذه الــدورة. وكذلــك 
أثرت في نفسي كثيرا روح التراضي والمرونة التي أبدـا جميـع 
الوفـود طـوال دورة اللجنـة برمتـــها. وكــان العمــل مــع هــذه 
اموعة الممتازة من المهنيين والخبراء مصدر سعادة كبـيرة بـل 

وشرفا لي. 
كما أود أن أتوجه بالشـكر للأعضـاء علـى مـا أبـدوه 
من تعاون ودعـم كـاملين في اسـتغلال الوقـت المتـاح والمرافـق 
ـــذه الدرجــة مــن الكفــاءة. ولــدي   المخصصـة للجنـة الأولى
اعتقاد راسخ بأن اللجنة الأولى قد وضعت مرة أخرى المعيـار 
الذي تسترشد به جميع اللجان الأخرى من حيـث الفعاليـة في 

إدارة الوقت والكفاءة في استخدام مرافق المؤتمرات. 
وأود أن أعـرب أيضـا لزملائـي أعضـــاء المكتــب عــن 
ـــس  أعمــق التقديــر والإعجــاب، وهــم بــالتحديد نــائب الرئي
السفير خوزيه نيكولاس ريفاس ممثل كولومبيا، والسيد جمـال 
ناصر البدر ممثـل قطـر، والسـيد رازفـان روسـو ممثـل رومانيـا، 
وبطبيعة الحال مقررنا السـيد محمـد سمسـار، ممثـل تركيـا. فقـد 
كان لما أسدوه من مشورة وما قدموه مـن مسـاعدة أثـر كبـير 

في تمكيني من الاضطلاع بمهامي بفعالية كرئيس لهذه الهيئة. 

ـــأن أعــرب باســم اللجنــة عــن صــادق  واسمحـوا لي ب
امتناني للسيد جايانثا دانابالا، وكيل الأمين العام لشؤون نزع 
السـلاح، لمـا قدمـه مـن الدعـم هـو ومعـاونوه في إدارة شـــؤون 
ـــين اللجنــة الأولى، الســيد  نـزع السـلاح. وأخـص بالشـكر أم
محمـد سـتار، الـذي يشـكل دعامتنـا الرئيسـية، ومعاونيـه علـــى 

جهودهم التي لم تعرف الكلل طوال دورة اللجنة الحالية. 
وأود أيضــا أن أشــــكر جميـــع المـــترجمين، الشـــفويين 
والتحريريـــين، ومـــدوني المحـــــاضر، والموظفــــين الصحفيــــين، 
وموظفـي الوثـائق، وموظفـي المؤتمـــرات، ومهندســي الصــوت 
الذيـن لم يـألوا جـهدا في العمـل وراء الكواليـس لكـــي يصلــوا 

ذه اللجنة إلى اختتام أعمالها بنجاح. 
وأود كذلك أن أعرب عن تقديـري للمنظمـات غـير 
الحكوميـــة الكثـــيرة الـــتي زودت هـــذه اللجنـــــة بالمعلومــــات 
وما برحت تقـدم التقـارير عـن أنشـطتنا للجـهات الـتي تتبعـها 
كل منها، رغـم أن تلـك المنظمـات نـادرا مـا تلقـى الاعـتراف 
الذي تستأهله. فكلما زاد الفهم العـام والتقديـر للعمـل الـذي 
ـــــال أن تســــتجيب  نضطلـــع بـــه في هـــذه اللجنـــة، زاد احتم
الحكومات الوطنية للمطالبـة الملحـة باتخـاذ الإجـراءات لترجمـة 
الأهـداف المبدئيـة الـواردة بجـــدول أعمالنــا الهــام إلى إنجــازات 
ملموسـة. ولا أشـــك في أن المنظمــات غــير الحكوميــة تــؤدي 
وستظل تؤدي دورا حيويا في هـذا الصـدد، وأرجـو لهـا جميعـا 

مستقبلا مثمرا للغاية. 
ستعود اللجنة الأولى إلى الانعقـاد في العـام المقبـل، في 
موعد ما من شهر تموز/يوليه أو آب/أغسطس، لكـي تنتخـب 

رئيسا لدورة الجمعية العامة الثامنة والخمسين. 
ذا تكون اللجنة الأولى قد اختتمـت أعمالهـا لـدورة 

عام ٢٠٠٠. 
رفعت الجلسة الساعة ١٠/٣٠. 

 


